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枫林街道多措并举破解基层治理历史难题

近廿年的老小区终于有了业委会

成功换电梯
把“不可能”变为现实

从    年第一批居民入住，到

今年，新湖云庭小区没有业委会的状

态整整持续了   年。在这一过程

中，其所属的枫林居民区历届党组织

和居委会，以党建为引领，协调解决

了大部分小区生活难题，保障小区居

民生活的平稳有序。

    年，陈岚来到枫林居民区

担任党总支书记。“街道各相关部门

的领导一直对新湖云庭小区业委会

成立的事情很重视，要求尽快指导、

帮助小区成立业委会，我们居民区党

总支也一直在想方设法激活小区业

主的自治活力。”

时间来到    年，在这一年，

在居民区党总支的牵头组织和带领

下，新湖云庭小区的居民们集体办成

了一件大事———小区 部事故频出

的旧电梯全部更换完毕。

这件大事能够办成绝非易事。

新湖云庭小区楼高  层，包括  梯

 户和 梯  户，   户人家全靠小

区内 部电梯上上下下。但由于小区

从来没有成立过业委会，维修资金一

直在监管账户从未启用过。在既没有

先例可循，也没有现成的路径可走的

情况下，新湖云庭小区在居民区党总

支的带领下，充分激发自治动能，“这

曾经是一件几乎‘不可能做成’的事，

过程中遇到的困难和问题也远超想

象，但在困难面前，小区自治的能量也

被激发，许多热心、专业、愿意为小区

作贡献的能人站了出来，其中不少年

轻业主，哪怕工作繁忙，甚至在外地开

会、在国外出差，他们都能准时上线开

会、沟通，从不推脱。而白天年轻人工

作时，年纪大的热心业主就会主动在

施工过程中进行对接、跟进，哪怕问题

再小也坚持到场，并将情况及时在微

信群内反馈。居民区党组织、居委会，

与广大居民的‘双向奔赴’通力合作，

促成了电梯顺利更换。”

成立业委会
从可有可无到人心所向

电梯成功更换，让小区业主们有

了“心向一处”把自家小区难事做好

的生动经历。但在没有业委会的情况

下，这种“特事特办”的方法并不能一

直沿用在小区日常细碎的维修事务

上。小区入住已经  年，随着电路等

使用年限将近，居民不得不面对许多

现实问题———小到几百、几千元的

“小修小补”的维修，大到电路老化、

外墙大范围渗水等整体维修工程，都

到了亟待解决的阶段。“小区内成立

业委会的呼声越来越高。”陈岚说。

业委会的成立迫在眉睫，而成立

的时机也已经成熟。今年 月 日，经

过积极准备，新湖云庭小区业委会组

建工作正式启动推进———这天，小区

每个楼门口都张贴了一张告知书： 

月 日即将召开新湖云庭业主大会筹

备组中的业主代表推荐会，请业主们

选出信任的业主代表参会。各楼组的

业主不再迟疑，立刻行动了起来，经过

积极的推荐和自荐，业主代表顺利推

选出来。 月  日，新一届新湖云庭

小区业主大会筹备组宣告成立，业委

会成立的推进正式走上了正轨。

万事开头难，但事在人为。在枫

林街道城建中心和专业第三方机构

的指导下，陈岚作为筹备组组长，以

全过程公开透明的作风，破解一道道

难关。“其实小区不少居民觉得做业

委会牵扯的精力很多，起初有些有能

力的业主是有顾虑的。”陈岚回忆，面

对曾经事务杂、人难选的难题，筹备

组与广大业主在候选人推选的过程

中紧密配合，多次召开协调、沟通会，

同时紧抓拟定小区“三项规约”草案

等关键环节，通过上门发动，反复交

流、沟通，确保把政治素养高、业务能

力强、工作扎实能干、群众认可度高

的优秀业主选出来。

为了提高征询的知晓率和投票

率，居民区党组织和居委工作人员、

筹备组、楼组志愿者们不仅在线下张

贴告示、线上在业主微信群内及时通

知，还不辞辛苦地利用下班时间在居

民楼下“练”起了摊，现场为下班回家

的业主介绍政策、解答疑问、发放表

决单。由于业委会成立工作流程透

明、程序清晰，激活了以往小区事务

中“沉默的大多数”，有效地凝聚了小

区向心力，形成了自治的内驱力。

激活自治力
小区治理翻开崭新一页

 月   日这一天，经过公开唱

票、计票， 位业委会候选人成功当

选。新湖云庭小区空置了  年的业

委会正式开始运作。

这 位业委会成员，都有大型

企事业单位的工作经历，其中有财

务、有工程方面的老法师，有一直关

心小区事务的热心人，有换梯过程中

尽职尽责的电梯代表。成立至今，新

一届业委会已经开过数次会议，与各

方进行工作对接，并已经就小区亟待

解决的问题开展工作。

新湖云庭小区业委会的成立，是

枫林街道全过程人民民主在基层落地

的生动实践，也为有同样困境和难题

的小区提供了自治范本。陈岚说，正是

    年以来小区经历的大事，从垃圾

撤桶到电梯更换，让这个曾经内部矛

盾不断的小区的自治氛围一次次蜕

变：“居民在这一过程中看到了我们居

民区、街道要做好小区治理的决心和

实实在在为民解忧的行动，这些为民

实事的解决，不仅让小区里的能人被

大家‘看见’，邻里关系不断改善，也让

我们居民区党组织、居委会与居民更

加熟悉，通过一次次磨合，居民区工作

人员的身影始终出现在一线、出现在

为群众解决问题的前沿，不推脱、不逃

避。而这些，居民群众都看在眼里、记

在心上，彼此增进了了解和信任，这种

信任转化为自治的动力，为业委会的

成立奠定了坚实的群众基础。”

接下来，枫林街道社工办、城建

中心、属地居民区党总支、居委会将

继续指导、监督和协调新湖云庭小区

新一届业委会的工作，尽早按程序启

用维修资金，对小区老化设施和渗水

楼体进行维修。新湖云庭小区即将彻

底告别以往，在“  岁”这一年，迎来

新生。 记者郭爽采访对象供图

近日，随着公开唱票结束，徐汇区枫林街道新湖

云庭的业主们用一张张选票，选出了业主委员会，终

于结束了小区入住 19年却没有业委会的尴尬局面。

业委会的从无到有， 背后是枫林街道枫林居民区党

总支以党建为引领，积极引导，不断激活自治活力，

团结小区居民，让人心凝聚、力量凝聚，层层破解业

委会成立难的痛点、难点的历程。 新湖云庭小区第一届业主委员会候选人推荐会

新湖云庭第一届业委会第一次会议


